

PROYECTOS Y DESAFÍOS:

Investigadores UdeC prepararán a comunidades para prevenir y enfrentar posibles consecuencias ante grandes incendios

La Universidad de Concepción tendrá participación en tres de los doce proyectos que recibieron fondos por parte del Ministerio de Ciencia, ANID e Itrend, para instalar capacidades ante futuros siniestros luego del desastre provocado por los incendios del verano 2023 en las regiones de Ñuble, del Biobío y La Araucanía.

Usualmente cuando hay incendios forestales, nos preocupamos de apagarlo y prometer que nos vamos a preparar mejor para la próxima vez. Sin embargo, el año anterior, lo que estamos preparando es cómo lo vamos a volver a combatir y la clave —al menos lo que indica la experiencia internacional— es que hay que prepararse para que esos eventos no ocurran". Es la reflexión del académico del Departamento de Planificación Territorial de la Facultad de Ciencias Ambientales de la Universidad de Concepción, Dr. Francisco de la Barrera Melgarejo, uno de los investigadores que se adjudicó fondos tras participar en el concurso "Desafíos para la recuperación post-incendios forestales", creado por la Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo de Chile (ANID) y que entregó 720 millones de pesos para 12 proyectos que debían dar respuesta a alguno de estos desafíos: información para la gestión del riesgo de incendios forestales; efectos de los incendios forestales en los ecosistemas; y las consecuencias de los incendios forestales en los territorios.

La iniciativa del proyecto surgió luego de la "Mesa de Ciencia y Conocimiento frente a desastres socio-ambientales" convocada por el Ministerio de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación en marzo de 2023, a raíz de los más de 200 incendios que afectaron durante enero y febrero de ese mismo año a las regiones de Ñuble, del Biobío y La Araucanía.



La Ceremonia de adjudicación de recursos del concurso "Desafíos para la recuperación post-incendios forestales" se realizó en dependencias de ANID Santiago.

LA MIRADA INTEGRAL PROPUESTA POR LA UDEC

El proyecto del académico Francisco de la Barrera, es un "Portafolio de soluciones para fortalecer la resiliencia frente a incendios forestales". La propuesta considera una evaluación sistémica de la resiliencia frente a incendios forestales a nivel comunal pre y post-incendio; una revisión bibliográfica de acciones de planificación y gestión territorial; y el diálogo con actores y comunidades interesadas para evaluar las acciones. En este último punto,

el académico de la Facultad de Ciencias Ambientales destacó que "por mucho que conozcamos el territorio, somos externos al territorio. El territorio lo establece quienes lo habitan. Entonces, la selección de las mejores intervenciones a realizar, las más adecuadas, las más prudentes, las que hagan más sentido, deben hacerse con las comunidades. Si no, no van a funcionar".

En cuanto a este proyecto en particular, la subsecretaría de Ciencia, Carolina Gainza Cortés, relevó el diálogo que se tendrá "directamente con dos

comunidades de la Región del Biobío y eso es precisamente lo que buscamos: soluciones para los territorios y desde universidades regionales que conocen mejor las necesidades de su entorno".

Otro proyecto adjudicado en el que está presente la UdeC, es sobre transferencia de microorganismos para la producción de plantas y restauración de bosques quemados, presentado por la Universidad de La Frontera, con la participación del Dr. Rafael Rubilar Pons, académico del Departamento de Silvicultura de la Facultad de Ciencias



La Subsecretaría de Ciencia, Carolina Gainza, encabezó ceremonia que entregó \$720 millones entre 12 proyectos de investigación que se desarrollarán en las regiones de Ñuble, del Biobío y La Araucanía.

Forestales de la Universidad de Concepción. Mientras que un tercer proyecto, está enfocado en desarrollar e implementar un prototipo científico-tecnológico llamado PrioRest, que abordará los impactos en la vegetación, las invasiones biológicas, el suelo y el agua, y la resolución de brechas de información, entre otros puntos. Iniciativa en la que colabora la Corporación Nacional Forestal (CONAF) y que fue presentada por el Instituto de Ecología y Biodiversidad (IEB), liderado por el Dr. Anibal Pauchard Cortés, de la Facultad de Ciencias Forestales de la misma Casa de Estudios. Proyectos que fueron

valorados por el Director de Desarrollo e Innovación de la UdeC, Dr. Jorge Carpinelli Pavisich, quien destacó la importancia de aportar las capacidades profesionales, científicas y tecnológicas disponibles, más aún a regiones donde la Universidad está inmersa, por lo que "esperamos cumplir este cometido por medio de las iniciativas donde participamos, ya sea liderando o formando equipos multidisciplinarios con otras instituciones, que al igual que la UdeC, entienden la responsabilidad de aportar desde nuestro quehacer con soluciones basadas en ciencia y tecnología".